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ATA DA 34ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ INTERSETORIAL DA POLÍTICA

MUNICIPAL PARA A POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA, REALIZADA NO DIA 14 DE JULHO

DE 2021, NA PLATAFORMA ONLINE GOOGLE MEETS – COM A PRESENÇA DOS  MEMBROS

TITULARES: HELUIZA RODRIGUES (RPR), ROSELI KRAEMER (RPR), ALDERON PEREIRA

(REDE RUA), DARCY COSTA (MNPSR), KELSENY PINHO (CDHLG), CLEITON (É DE LEI)

FERREIRA, GIULIA PATITUCCI (SMDHC); MEMBROS SUPLENTES: ROBSON MENDONÇA

(RPR), REGINA MANOEL (OAF), MARIA LISABETE SANTIAGO (SMADS), ERASMO MAGALHÃES

(SMSUB), SÉRGIO FERREIRA (SMSU), RAQUEL KOTHER (SIURB), MARIA LUIZA BURGARELI

LAIA GAMA (SMDHC); PARTICIPANTES: EDILENE MAGALHÃES, JULIA LIMA, ANDERSON

CAMPOS, MARINA SANTOS, VERONICA SEPULVEDA, EDILENE, LETICIA WALDMAN, ELIANA

TOSCANO.

A sra. Giulia (SMDHC) abriu a reunião extraordinária apresentando a estrutura da reunião:

Sendo a primeira pauta a eleição da comissão eleitoral do Comitê PopRua e a comissão avaliadora

do Prêmio 19 de Agosto, e a segunda os banheiros públicos no município de São Paulo.

Informou que a SMS conseguiu as vacinas da Janssen (vacina de dose única) para vacinar

todas as pessoas em situação de rua acima de 18 anos e que a secretária de Direitos Humanos

Claudia Carletto irá comparecer na próxima reunião do Comitê Pop Rua. O Sr. Anderson Campos

fez coro à importância da vacinação da população em situação de rua com a vacina da Janssen.

A sra. Giulia (SMDHC) abriu a primeira pauta: “Comissão Eleitoral das Eleições do Comitê

PopRua”. Apresentou que na reunião anterior se discutiu a composição, sendo necessária apenas a

aprovação da composição, sendo esta:

1. Governo:

a. Maria Luiza Burgareli - SMDHC

b. Maria Lisabete - SMADS

2. Sociedade Civil

a. Elisângela - RPR

b. Regina Manoel - OAF

O Sr. Alderon (Rede Rua) parabenizou a composição e sugeriu se fazer a eleição em março

ou abril de 2022, dada a imprevisibilidade do início do ano e garantindo a estabilidade do comitê

durante a pandemia.

A Sra.   Giulia (SMDHC) deu prosseguimento à pauta: “Comissão Avaliadora do Prêmio 19

de Agosto”. Apresentou a história e proposta do prêmio. Expôs que durante a pandemia no ano de

2020 se decidiu premiar boas práticas com a população em situação de rua frente ao combate à

pandemia. Houve também a proposta de não se realizar este critério neste ano para se premiar boas

práticas para além do combate à pandemia. Expôs que o papel da comissão seria avaliar a validade

da inscrição e o trabalho apresentado. O Sr. Renato Sena manifestou interesse em participar da
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comissão. A sra. Eliana Toscano também se candidatou, a Sra. Julia Lima (Gabinete do Vereador

Suplicy) foi sugerida pelo Sr.  Alderon (Rede Rua) e o Sr.  Anderson Campos se candidatou, mas

logo retirou sua candidatura. O Sr.  Cleiton Ferreira  (É de Lei) perguntou se qualquer instituição

poderia  participar,  ao  que  a  sra. Giulia  (SMDHC)  confirmou.  A  Sra. Julia  Lima  (Gabinete  do

Vereador Suplicy) aceitou a vaga com a ressalva de qeu não ocupe o lugar de alguém com trajetória

de rua. A sra. Eliana Toscano fez a observação de que haja uma comunicação clara e ampla de

quem pode se inscrever na premiação. Assim, é aprovada a composição da comissão avaliadora do

prêmio 19 de agosto, sendo:

1. Renato Sena

2. Eliana Toscano

3. Júlia Lima

A sra. Giulia (SMDHC) deu prosseguimento com a 2ª pauta: “Banheiros Públicos”. Retomou

a demanda do Comitê por Banheiros Públicos desde 2018 como equipamento para todos na cidade.

Relatou em 2018 uma comissão do Comitê, que fez uma vistoria em banheiros públicos existentes e

foi gerado um relatório. Foi feita vistoria da SMDHC com a SABESP para implantação de bebedouros

e banheiros públicos e apontou que a pauta se tornou muito mais urgente com a pandemia. A Sra.

Rosiene perguntou qual secretaria estaria levando o projeto a frente, ao que a sra. Giulia (SMDHC)

respondeu que atualmente se encontra  entre  a  SMDET e SMDHC, sem que esteja  diretamente

atribuída à CPPSR. O Sr.  Alderon (Rede Rua) apresentou as propostas preliminares presentes no

relatório supracitado e sugeriu que estas sejam retomadas. Apontou que  o  maior  desafio  seja

operacionalizar esses banheiros públicos e sugeriu a criação de um POT em que a população em

situação de rua seja contratada para a manutenção destes equipamentos. O Sr. Cleiton Ferreira (É

de Lei) informou que o “É de Lei'' está trabalhando em uma cartografia dos pontos de água da cidade

- públicos e privados - no qual apresentam relatos da população em situação de rua. Sugeriu a

investigação de quem haveria criado o projeto de banheiros públicos para se articular esta pauta

como um direito efetivo de todos à água e a higiene. Frisou a importância de se exigir a manutenção

dos banheiros públicos que já existem.

A Sra. Giulia  (SMDHC) sugeriu uma parceria do comitê PopRua com o É de Lei para a

impressão e disponibilização deste material de forma impressa com a parceria do CnR e CAs. A sra.

Eliana Toscano reiterou que a população em situação de rua é quem mais sofre sem acesso à água

e sugeriu a participação como munícipes e comitê que este seja um tema exigido na revisão do

Plano Diretor Estratégico de São Paulo, dada especialmente a necessidade de comprometimento da

prefeitura com este plano.

O Sr. Robson (MEPSR) manifestou sua indignação com o tema dos banheiros públicos por

ser um tema já há anos debatido e mobilizado sem que haja um desfecho efetivo. A sra. Júlia Lima

diz ter se sentido representada pelas falas anteriores, especialmente com relação  a  pauta  ser

histórica. Apresentou que a ação vidas no centro tem sido bem avaliada pela população em situação

de rua e manifestou medo ante os rumores de fechamento de banheiros públicos, ao que reiterou a
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importância de se reiterar que são banheiros, lavanderias e bebedouros públicos. Apontou a

importância de se exigir que os banheiros, bebedouros e lavanderias sejam abertos e mantidos 24h

por dia. Fez um apelo à SMDHC de que este tema seja considerado no orçamento previsto pela LOA

2022.

A Sra.  Giulia  (SMDHC) fez coro à fala da Sra. Eliana Toscano, ao que reiterou que este

tema não está presente no plano de metas.  Apontou que no Plano Municipal  da População em

Situação de Rua há a recomendação de que a poprua seja empregada na manutenção de banheiros

públicos, ainda que não haja secretaria definida. O sr.  Renato Sena apontou que, com relação ao

Plano Diretor Estratégico, não houve cuidado algum na formulação com a população em situação de

rua. Concluiu sua fala propondo a criação de uma emenda parlamentar para estas obras de

banheiros públicos.

O Sr.  Erasmo  (SMSUB) reiterou a importância deste projeto de banheiros ser atribuído a

uma secretaria específica, especialmente ante ao legado do tema da  higiene  nesta  pandemia.

Sugeriu a instalação deste equipamento em locais frequentados pela população em situação de rua -

ainda que não seja exclusivo a esta população. A sra. Giulia (SMDHC) fez coro à fala do sr. Erasmo

(SMSUB). A Sra. Rosiene Silvério afirmou que acredita na priorização do acesso da população em

situação  de  rua  aos  banheiros  públicos.  A  Sra. Heluiza  Rodrigues  (RPR)  denunciou  o  estado

deplorável de manutenção do banheiro público da Praça Princesa Isabel,  que julgou ser de fácil

manutenção. Propôs a imediata reforma do banheiro, que está no limite da possibilidade de uso. O

Sr. Darcy (MNPR) perguntou a quem cabe a decisão de atribuição de um projeto a uma determinada

secretaria.  Perguntou se há possibilidade de abertura dos banheiros dos equipamentos porta de

entrada para a população em situação de rua em geral,  ou seja,  mesmo para quem não esteja

acolhido.

A sra. Giulia  (SMDHC)  respondeu  que  a  definição  da  secretaria  responsavel  por  cada

projeto é feita de forma específica conforme o projeto, ao que reiterou o espaço desta definição

poder estar no decreto. O Sr. Lucas Alves (RPR) informou que a proposta do Vidas no Centro é

impactante e importante,  mas que é fundamental  a descentralização dessas políticas na cidade.

Apontou necessidade de atenção às regiões de expansão, como Guaianazes, fora do eixo central.

Informou que a praça da estação Armênia está lotada e lá seria um local de implementação urgente.

Após a retomada dos encaminhamentos a sra. Giulia  (SMDHC) agradece a presença e

encerra a reunião.

Encaminhamentos:

1. Enviar ofício à SGM pedindo a continuidade da Ação Vidas no Centro (Banheiros, 

bebedouros e lavanderia) enquanto não houver banheiros permanentes.

2. Enviar ofício à SMI pedindo a inclusão de banheiros públicos no PDE e solicitando que

chamem o Comitê Poprua quando forem debater este tema.
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3. Incluir no decreto regulamentador da Lei 17.252/19 quem vai fazer a gestão dos banheiros

4. Realizar articulação para incluir banheiros públicos na PLOA 2022

5. Realizar a revisão do levantamento de banheiros públicos existentes (rua, parques, metrôs e

etc…)


